

CONSUL...TANDO

Publicación Mensual del Consulado General de México
Junio 2025



1 PROMOCIÓN Y PROTECCIÓN
DE LOS DERECHOS HUMANOS:
ORGANIZACIÓN VIVIR

2 SEMANA DE EDUCACIÓN
FINANCIERA PARA MEXICANAS Y
MEXICANOS EN EL EXTERIOR 2025

3 REUNIÓN ANUAL
INTERGRUPAL HISPANA

3 RECUERDO: EXPOSICIÓN DE
FOTOGRAFÍA LATINOAMERICANA

3 CELEBRACIÓN DEL 5 DE MAYO
EN WINNIPEG, MANITOBA

4 MARÍA LUISA DE VILLA—
DE FLORES DE JACARANDA
A ÁRBOLES DE MAPLE

4 ESTÁNDARES NACIONALES DE
VIVIENDA DE TRABAJADORES
AGRÍCOLAS TEMPORALES

5 ENTREVISTAS A MEXICANOS:
JOSUÉ MERA

6 ENLACES ÚTILES



“Consul...tando” es la publicación electrónica mensual del
Consulado General de México en Toronto.

11 King Street West, Suite 350 Toronto, ON M5H 4C7 (416) 368-2875



Relaciones Exteriores
Secretaría de Relaciones Exteriores

ASUNTOS COMUNITARIOS

PROMOCIÓN Y PROTECCIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS: ORGANIZACIÓN VIVIR

El Consulado General vela por la protección y protección de los derechos humanos de nuestros connacionales, la cooperación internacional para eliminar cualquier forma de discriminación y la observancia de las normas internacionales para asegurar la plena vigencia de estos derechos para todos.

El Consulado General ha establecido alianzas estratégicas para esos nobles propósitos y una de ellas ha sido con Viviana Santibañez, líder comunitaria en la defensa de los derechos de personas inmigrantes 2SLGBTQ+. Es fundadora y directora de Vivir, la única organización latina registrada en Canadá enfocada en inmigrantes LGBTQ+ de habla hispana.



Desde 2022, Viviana Santibañez ha sido la primera oficial auxiliar trans-latina voluntaria del Servicio de Policía de Toronto. En este rol, trabaja por fortalecer los vínculos entre la institución y la comunidad hispana.

También forma parte de juntas directivas, como Ontario HIV Treatment Network, Pride Toronto y el Panel de Datos por Raza del Servicio de Policía de Toronto.

En el ámbito cultural, Vivir convocó un taller de escritura creativa en colaboración con Inspirad@s Cultural y el Toronto Arts Council para promover los derechos culturales y educativos de la población LGBTQ+.



La labor de Vivir ha sido reconocida por la municipalidad de Toronto como una organización Campeona de la Comunidad (Toronto Community Champion Award) y, en especial, por sus iniciativas locales a favor del bienestar, la inclusión y la cohesión social.

Viviana Santibañez ha creado a su vez alianzas estratégicas con organizaciones y asociaciones de defensa, como Latinos Positivos Toronto, Toronto PWA Foundation y el Hispanic Canadian Heritage Council.

Además de liderar Vivir, Viviana Santibañez brinda consultoría gratuita en temas de salud comunitaria, inmigración y derechos humanos y ofrece refugio temporal para personas recién llegadas.



Con el proyecto de escritura creativa en primera persona se buscó visibilizar las experiencias de vida de personas LGBTQ+ migrantes a través de la narrativa personal y colectiva.

Viviana Santibañez también lidera talleres sobre trata de personas, derechos humanos libre de discriminación y apoyo ante deportaciones, brindando herramientas prácticas a quienes más lo necesitan.

En 2022, Viviana Santibañez recibió el premio Persona del Año en los Inspire Awards LGBTQ+ y ha sido destacada como una de las hispanas más influyentes en Canadá. En septiembre del 2024 fue galardonada por el gobierno de México con el reconocimiento Ohtli en Toronto.



ASUNTOS COMUNITARIOS

SEMANA DE EDUCACIÓN FINANCIERA INTEGRAL PARA MEXICANAS Y MEXICANOS EN EL EXTERIOR

Desde el 7 y hasta el 11 de abril, se llevó a cabo la XIII edición de la Semana De Educación Financiera Integral para mexicanas y mexicanos en el Exterior (SEFIME 2025) "Cuida tu patrimonio y la integridad de tu familia", convocada por el Instituto de las Mexicanas y Mexicanos en el Exterior (IMME) de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

El Consulado General, en colaboración con aliados estratégicos, desplegó una serie de actividades presenciales, abiertas, gratuitas y en línea, dirigidas a las comunidades mexicanas por medio de plataformas de Facebook e Instagram.

Los temas de la Semana Financiera 2025 incluyeron asesoría especializada sobre planificación financiera, ahorro, inversión, ahorro para el retiro, los beneficios del ahorro formal y la importancia de una cultura financiera.



Se compartió la transmisión de la videoconferencia "Servicios del Infonavit para mexicanas y mexicanos en el Exterior" que llevó a cabo el Consulado de México en Indianápolis, Estados Unidos.

El viernes 11 de abril, en colaboración con el grupo Citibanamex, se llevó a cabo la charla "Las mujeres necesitamos hablar de dinero", cuya plática estuvo enfocada en aprender a manejar las finanzas personales, tomar decisiones financieras acertadas y, a las mujeres, empoderarse con las herramientas financieras útiles para sus proyectos profesionales.

Además de lo anterior, se promovieron anuncios de diversos trámites financieros que ofrece el Consulado General, como el obtener tu Registro Federal de Contribuyente (SAT), dudas con el SAT y sistemas de ahorro para el retiro.



Durante el lunes 7 de abril se contó con la presencia del Banco Toronto-Dominion (TD BANK, por sus siglas en inglés), con miras a orientar a nuestros connacionales sobre sus necesidades bancarias y cómo acceder a mecanismos flexibles de ahorro, inversión y crédito hipotecario.

Por la tarde, se difundió la videoconferencia "Sistema de Pensiones" en la que personal especializado del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) ofreció una charla sobre el sistema de pensiones para los mexicanos que han emigrado a otros países, así como las dudas respecto a su incorporación y documentos necesarios para poder obtener ese beneficio estando fuera de México.

Personal del área de comunidades participó el miércoles 9 de abril en la videoconferencia "Afiliación de Personas Trabajadoras Independientes o por Cuenta Propia", charla proporcionada por el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y que resultó de sumo interés para los mexicanos para obtener los beneficios que ofrece a los trabajadores independientes.



ASUNTOS COMUNITARIOS Y CULTURALES

REUNIÓN ANUAL INTERGRUPAL HISPANA

El sábado 3 de mayo, el Departamento de Asuntos Comunitarios asistió a la reunión anual intergrupala hispana de Alcohólicos Anónimos. Esta organización sin fines de lucro tiene como objetivo apoyar a personas hispanas en su proceso para dejar el consumo de alcohol y otras sustancias nocivas, a través de charlas y orientación sobre los daños físicos y psicológicos que estas adicciones generan.

Durante el evento, se convocó a la comunidad hispana a continuar con el seguimiento de los "12 pasos de Alcohólicos Anónimos", un enfoque central en su programa de recuperación.

Como parte de la jornada, se ofreció una charla enfocada en la mujer y las adicciones, para visibilizar los desafíos específicos que enfrentan y brindar apoyo desde una perspectiva sensible y de género.



RECUERDO: EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍA LATINOAMERICANA



La Galería de Arte de Ontario (AGO) presenta "Recuerdo", una exposición poética que celebra la riqueza de la fotografía mexicana desde los años veinte hasta la actualidad. La muestra reúne imágenes evocadoras que exploran identidad, memoria y territorio a través del lente de figuras influyentes de México.

Entre las y los artistas mexicanos destacados se encuentran Lola Álvarez Bravo, Tina Modotti, Flor Garduño y Manuel Álvarez Bravo, junto con una sala dedicada a Graciela Iturbide, una de las fotógrafas más reconocidas del país. En 2023, la AGO adquirió 48 fotografías seleccionadas junto a ella, conformando la colección más grande de una sola fotógrafa latinoamericana en la galería.

La exposición fue inaugurada el 2 de mayo con la participación especial de la cantautora Amanda Martínez. "Recuerdo" invita al público a sumergirse en un recorrido visual íntimo que celebra la fuerza de la mirada mexicana en el arte contemporáneo.

CELEBRACIÓN DEL 5 DE MAYO EN WINNIPEG, MANITOBA

La asociación de Manitoba MexYCan, llevó a cabo una destacada celebración de la fiesta del Cinco de Mayo en el hipódromo de Winnipeg, reuniendo a cientos de personas en un ambiente festivo, familiar e inclusivo. Esta conmemoración, que ha ganado relevancia en los últimos años, contó con la participación de diversas comunidades y la cobertura de medios locales.

Durante la jornada, el público disfrutó de una muestra representativa de la cultura mexicana, con gastronomía tradicional, juegos típicos como la lotería y las piñatas, y presentaciones musicales en vivo. Uno de los momentos más significativos fue el debut del Mariachi Río Rojo, ensamble recientemente formado en Winnipeg.

Este tipo de iniciativas refuerzan el compromiso de la comunidad mexicana en Manitoba con la promoción de sus tradiciones, el fortalecimiento del intercambio cultural y la construcción de espacios de encuentro y pertenencia para todas las edades.



ASUNTOS COMUNITARIOS

MARÍA LUISA DE VILLA—DE FLORES DE JACARANDA A ÁRBOLES DE MAPLE

La artista y promotora cultural María Luisa de Villa fue entrevistada por Silvia Méndez en la plataforma Ahora Canadá, como parte de su serie de programas enfocados al arte. Durante la conversación, compartió su visión del arte, la cultura mexicana y su experiencia en Canadá.

“El arte lo veo como una forma de vida, hago y vivo el arte en todos los momentos de mi vida. El arte es también una forma en la que me relaciono”, expresó de Villa. Su trabajo artístico se entrelaza con su identidad y forma de habitar el mundo.

Sobre su conexión con el color, comentó: “Veo los colores como metáfora de las diferentes fases de mi vida... los colores del cempasúchil que me fascina... los colores de nuestra lengua mexicana, cómo lo hablamos, los mexicanismos que tenemos”.



También habló de los tonos que deja el copal y su relación con su obra. “La gama de negros y de grises que tiene el humo que deja el copal... es una forma de humo solidificado”, dijo. “La vida no es negra y blanca, tiene muchos grises, muchos matices”.

Desde su vida en Canadá, ha incorporado nuevos matices. “La enorme diversidad que hay en invierno... grises, magentas, violetas, lavandas... azules en la sombra de la nieve”. Para ella, “cada país, cada lengua tiene sus colores”.

María Luisa expresó su admiración por los huipiles y los textiles tradicionales. “Son como códigos que platican... es como una piel encima de tu piel”. También destacó su labor como promotora cultural: “Inicié a dar cursos de conversación y de Cultura de México... y hasta la fecha continúo promoviéndolo”.

PROGRAMA PARA TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES (PTAT)

ESTÁNDARES NACIONALES DE VIVIENDA

Personal del Consulado General asistió el viernes 9 de mayo a la presentación de la propuesta de “Estándares Nacionales de Vivienda” en Balsillie School, elaborada por un grupo de 29 especialistas de la academia, el sector salud y la sociedad civil. Este colectivo trabajó en conjunto para abordar las condiciones de vivienda de los trabajadores agrícolas temporales en Canadá.

La propuesta respaldada por la Universidad de Victoria y Western University, ofrece una base sólida para establecer un estándar canadiense que garantice viviendas dignas, seguras y saludables y plantea criterios claros para proteger la salud y seguridad de estos trabajadores.

El objetivo principal es asegurar que todas y todos los trabajadores agrícolas temporales tengan acceso a una vivienda adecuada durante su estancia en el país, reconociendo la importancia de sus derechos y bienestar.



ENTREVISTAS A MEXICANOS: JOSUÉ MERA



*“Si vienes con entusiasmo,
las cosas se dan por si solas...”*

Originario de Ajacuba, en el estado de Hidalgo, Josué Mera ha dedicado gran parte de su vida al trabajo agrícola. En su comunidad, laboró durante años en invernaderos de tomate y campos de avena, donde "sabía un poco de todo". Aprendió el manejo de maquinaria agrícola trabajando con familiares, lo cual más adelante le abriría nuevas puertas.

Una tía le habló del Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT), y decidió intentarlo. “Lo vi como una buena opción para venir”, recuerda. Investigó, presentó el examen y aplicó. Sus conocimientos previos en el campo le ayudaron a ser aceptado sin problemas. Su primera temporada en Canadá fue en 2015, trabajando durante cuatro meses en una granja productora de tabaco. Al año siguiente regresó y, desde entonces, ha participado en temporadas de ocho meses, en granjas dedicadas a la apicultura y a árboles navideños.

Actualmente trabaja en una granja especializada en la producción y exportación de papa. “El trabajo es bueno, me ha gustado mucho. He disfrutado mucho trabajar aquí, me he desarrollado aprendiendo más maquinaria, he aprendido a usar la línea de lavado también... y soy el encargado de los muchachos. Tenemos un buen equipo, todos venimos a lo mismo, a trabajar.”



En esa granja convive con otros 8 compañeros, con quienes ha creado una estrecha relación. “Nos hemos convertido en una familia. La mayor parte del tiempo estamos juntos y tenemos una muy buena convivencia y forma de trabajar. Vivimos en una casa todos, con nuestros cuartos independientes, y nos hemos acomodado a vivir juntos.”

El mayor reto al llegar a Canadá fue el idioma. “Eso fue lo más difícil. Me acoplé al trabajo rápido. Somos tres compañeros que lo hablamos, y entre nosotros nos apoyamos, a veces vamos aprendiendo palabras por días y practicamos, así nos podemos comunicar con los empleadores.” Y agrega con convicción: “Cuando alguien se empeña a aprender algo, se logra.”

Sus días comienzan temprano. “A las 6:30 ya estamos listos. La granja se especializa en empaquetar papa y exportarla, todos los días hacemos algo diferente, nos vamos rotando. Las actividades son comúnmente más en interior que exterior, hay que lavar la papa y usar la maquinaria.”



Para Josué, uno de los mayores aprendizajes ha sido la convivencia. “Eso nos ha unido bastante. Saber que si sabes relacionarte con personas que nunca has visto y te comunicas bien, puedes crear una buena relación. Si alguno tiene un problema, nos escuchamos, y si se puede, nos ayudamos. Es para mí lo más importante de todo esto, crear una red de apoyo.”

A pesar de las diferencias culturales —“la comida es completamente diferente”— destaca el buen trato de sus empleadores. “Mi empleador nos invita a desayunar o a comer una o dos veces al mes, ahí conocemos, platicamos y compartimos, eso mejora la convivencia. Mis empleadores también están al pendiente de nosotros, si nos hace falta una licuadora o algo, les decimos y nos apoyan.”

A quienes están considerando integrarse al PTAT, Josué les deja un mensaje claro: “Lo más importante sería venir con muchas ganas de trabajar, venir con entusiasmo de estar en otro país y demostrar que somos trabajadores, que le echamos ganas en todo.”



¿Viajas al Extranjero?

Prepárate de forma segura y responsable.



Si acudes a algún evento en otro país, toma en cuenta las siguientes recomendaciones:

- ✓ Realiza tus reservaciones a través de **sitios oficiales**.
- ✓ Consulta la **página oficial del evento** al que asistirás.
- ✓ Adquiere tus boletos de ida y vuelta mediante **páginas o distribuidores oficiales**.
- ✓ Sigue de cerca las **redes sociales o publicaciones oficiales** del evento.



Documentos de viaje.

Pasaporte mexicano. Vigencia mínima de 6 meses y que coincida con tu identidad.

Visa. De ser necesaria, realiza el trámite con anticipación.

Seguro de viaje. Contrata un seguro con cobertura amplia, que incluya servicios y/o gastos médicos y tenga validez en todos los destinos a visitar.

Resguardo de documentación. Guarda copia física y electrónica de tus documentos (pasaporte, visa, seguro de viaje, etc.).



Personas menores de edad.

Consulta los requisitos y documentación necesaria para el ingreso y egreso de personas menores de edad; en caso de salir desde México, **tramita la autorización correspondiente.**

Visita la **Guía de Viaje** para conocer más información:
<https://www.gob.mx/guiadeviaje>

Información sobre trámites consulares:

<https://consulmex.sre.gob.mx/toronto/index.php/en/>

Sistema de Registro para Mexicanos en el Exterior: <http://sirme.sre.gob.mx/>

Haga su cita en <http://citas.sre.gob.mx/> o al Tel. 1 424 3090009

Secretaría de Relaciones Exteriores:
www.sre.gob.mx

Embajada de México en Canadá EMBAMEX

<https://embamex.sre.gob.mx/canada/index.php/es/>

Estadísticas de población mexicana en el exterior
www.ime.gob.mx/estadisticas

Consulta de trámites
www.gob.mx/tramites

Síguenos en redes sociales :

[Consulado General de México en Toronto](#)

[ConsulMexTor](#)

[ConsulMexTor](#)

Directorio de Medios del Consulado General de México en Toronto

Viridiana Sánchez, Encargada de Asuntos Políticos, Prensa, Medios y Comunidades

Camila Avendano, PSPi encargada de prensa

prensator@sre.gob.mx
Tel : (416) 368-2875 ext. 5238